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الميسان الصرفي 
 

. هو علم بأصول ٌعرؾ بها أحوال أبنٌة الكلمة التً لٌست إعرابا أو بناء :  علم الصرؾ 
 

  .(ؾ ، ع ، ل  )اعتبر علماء الصرؾ أن أكثر  أصول الكلمات ثلاثة أحرؾ وقابلوها بالوزن  .1
  .(ل  )والثالث ٌقابله  (ع  )والثانً ٌقابله  (ؾ  ) ٌقابله لفالحرؾ الأو

               :                             مثال 

قرأ 
أ ر ق 

ل ع ؾ 
 

 إذا زادت الكلمة على ثلاثة أحرؾ وكانت الزٌادة ناشئة من أصل زدنا فً المٌزان لاما على نهاٌة الوزن .2
 . ومن ثم نضٌؾ لاما إضافٌة  (ل  )والثالث ٌقابله  (ع  )والثانً ٌقابله  (ؾ  )فالحرؾ الأول ٌقابله 

:                                  مثال 

دحرج 

ج ر ح د 

ل ل ع ؾ 

                                                     
 .إذا كانت الزٌادة ناشئة من تكرار احد الحروؾ الأصول كررنا ما ٌقابله من وزن  .3

:                               مثال 
                                    

جلبب سلّم 

ب ب ل ج م لّ س 

ل ل ع ؾ ل عّ ؾ 
 

 ناشئة من زٌادة حرؾ أو أكثر من أحرؾ الزٌادة قابلنا الأصول بالأصول وعبرنا عن ةإذا كانت الزٌاد .4
 .الحرؾ الزائد بلفظه

:                           مثال 

قائم 

م ئـ ا ق 

ل ع ا ؾ 

 
 .إذا حصل حذؾ فً الموزون حذؾ ما ٌقابله فً المٌزان  .5

:                          مثال 

 
 (الأمر من وصل  )صل  (الأمر من قال  )قل 

ل ص  ×ول  ×اق 

ل ع  ×ل  ×ؾ 
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أبنٌة الأفعال 
 

التجرٌد والزٌادة 
 

: ٌقسم الفعل من حٌث التجرٌد والزٌادة إلى 
 

. هو ما خلت حروفه الأصلٌة من أحرؾ الزٌادة : الفعل المجرد  .1
:   وٌقسم إلى     

 
 .الفعل الثلاثً المجرد  . أ

 (مفتوح العٌن  )فَعَلَ   مثل    دَرَسَ     -                     و أوزانه هً  
 (مضموم العٌن  )فَعُلَ   مثل     كَرُمَ                                       -    
  (مكسور العٌن )فَعِلَ   مثل     فَرِحَ                                      -    

 
 .الفعل الرباعً المجرد  . ب

.  مثل    حوقل   (فعلل  )                           و وزنه 
                                              

 . هو ما دخله التضعٌؾ أو حروؾ الزٌادة :  الفعل المزٌد  .2
:          وٌقسم إلى 

             
 . الفعل الثلاثً المزٌد بحرؾ وله ثلاثة أوزان  . أ
 

.    مثال      أكرمَ ، أحسنَ :  أفعل  -
 .مثال      قاومَ ، قاتلَ  : فاعلَ  -
 . مثال      زكّى ، سلّمَ :  فعّلَ  -

 
 .الفعل الثلاثً المزٌد بحرفٌن وله خمسة أوزان  . ب
 

. مثال      انكسر ، انقاد : انفعل  -
 .مثال      اجتمع ، اضطرب : افتعل  -
 .مثال      احمرّ ، اعورَّ :  افعلّ  -
 .   مثال     تعلّمَ   ، تسلّمَ :  تفعّل  -
 . مثال    تباعد  ، تبارك : تفاعل  -

 
: الفعل الثلاثً المزٌد بثلاثة أحرؾ وله بناءٌن شائعٌن .             ج

  
. مثال       استخرج ، استفهم : استفعل                       - 
.  مثال      اعشوشب ، اخضوضر : افعوعل                       - 

 

: ملاحظة 
 ٌكون فً الأؼلب للؤلوان والعٌوب و ندر فً ؼٌرها  (افعلَّ  )          وزن الفعل الثلاثً المزٌد 
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أشهر معانً الزٌادات على الأفعال  
 

مثال معنى الزٌادة الفعل المزٌد الرقم 

 
1 
 

أفعل 
 

أفعل 
 

أفعل 

 زٌداً أقرأت (وهو تحوٌل الفاعل بالهمزة إلى مفعول به  )التعدٌة       

 فلان أثرى (التحوٌل من حال إلى حال  )الصٌرورة   

أضحى ، أعرق  (الدخول فً الشًء مكانا كان أو زمان  )الظرفٌة  

 
2 

فعّل 
 

فعّل 
 

فعّل 

قرّأت زٌداً  (وهو تحوٌل الفاعل بالهمزة إلى مفعول به  )التعدٌة  

طوّؾ ، قطّع  (الزٌادة فً الفعل  )التكثٌر 

 الناقة من حملها جرّدالسلب والإزالة 

 الرجل الأعداء قاوممقابلة الفعل بالمثل  (التشارك بٌن اثنٌن أو أكثر  )المشاركة  فاعل  3

 فانثنىثنٌت الحدٌد  (القبول بتأثٌر الفعل  )المطاوعة انفعل  4

5 
افتعل 

 
افتعل 

اختلؾ الفرٌقان مقابلة الفعل بالمثل  (التشارك بٌن اثنٌن أو أكثر  )التشارك  

 (بالػ فً القدرة  )اقتدر  (المبالؽة فً الفعل  )المبالؽة   

6 
افعلّ 

 
افعلّ 

. احمرّ ، اعورّ  (وٌكون ؼالبا لقوة اللون أو العٌب  )القوة  

 خضرته كثرت ) الزرع اخضرّ  (الزٌادة فً الفعل  )الكثرة 

7 
تفعّل 

 
تفعّل 

 الماء تجرّعت (الترتٌب  )التدرج 

. تصبّر ، تحلّم التكلؾ 

8 
تفاعل 

 
تفاعل 

. تخاصم ، تقاتل مقابلة الفعل بالمثل  (التشارك بٌن اثنٌن أو أكثر  )المشاركة  

تمارض ، تضاحك  (التظاهر بالفعل دون حقٌقته  )التظاهر 

9 
استفعل 

 
استفعل 

 الله استؽفرتالطلب 

 الطٌن استحجر (التحوٌل من حال إلى حال  )الصٌرورة  

   الرجلاخشوشن  (المبالؽة فً الفعل  )المبالؽة افعوعل   10

 الكرة تدحرجت   (القبول بتأثٌر الفعل  )المطاوعة تفعلل   11

اطمأن الطبٌب على المرٌض   (المبالؽة فً الفعل  )المبالؽة افعللّ  12
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مصادر الأفعال  
 

. اسم ٌدل على الحدث ؼٌر مقترن بزمن معٌن : المصدر 
: وٌقسم إلى 

  .(فعل  )مصادر الأفعال الثلاثٌة  .1
 . مصادر الأفعال ؼٌر الثلاثٌة  .2

 
:  مصادر الأفعال الثلاثٌة وتقسم إلى : أولا 

 
. مصادر ثلاثٌة لازمة  .1
 . مصادر ثلاثٌة متعدٌة  .2

 
  (فعَل  )مصدر الفعل الثلاثً اللازم مفتوح العٌن . أ

: ٌكون مصدر الفعل الثلاثً اللازم مفتوح العٌن على وزن  -

فعول فعَل 

سكوت سكت 

 

  إذا دل الفعل على صوت فإن مصدره ٌكون على وزن :

فعٌل فعّل 

زئٌر زأرَ 

فعال فعَل 

نباح نبَح 

                      

  إذا دل الفعل على حركة فإن مصدره ٌكون على وزن  :

فعلان فعَل 

طٌران طار 

 
  (فعُل  )مصدر الفعل الثلاثً اللازم مضموم العٌن . ب

: ٌكون مصدر الفعل الثلاثً اللازم مضموم العٌن على وزن                        - 

فعالة فعُل 

بلاؼة بلػُ 

فعولة فعُل 

عذوبة عذُب 

 
  (فعِل  )مصدر الفعل الثلاثً اللازم مكسور العٌن . ج

:  ٌكون مصدر الفعل الثلاثً اللازم مكسور العٌن على وزن                        - 

فعَل فعِل 

فرَحا فرِح 

 

:    ملاحظة 

 (  فعُل)  المضموم العٌن لا ٌأتً إلا لازما .

  ٌدل على داء أو عارض                   (فعال  )ٌصاغ من الفعل الثلاثً عامة مصدر على وزن 

فعال فعل 

صداع صدع   
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  (فعَل  )مصدر الفعل الثلاثً المتعدي مفتوح العٌن  . 2

                 
  على وزن  (فعَل  )ٌكون مصدر الفعل الثلاثً المتعدي مفتوح العٌن .      أ

فعْل فعَل 

ضرْب ضرَب 

 

  فإن مصدره ٌكون على وزن   (فً الأؼلب  )إذا دل الفعل على حرفة  :

فِعالة فعَل 

خٌاطة خاط 

 
  (فعِل  )مصدر الفعل الثلاثً المتعدي مكسور العٌن .   ب

: ٌكون مصدر الفعل الثلاثً المتعدي مكسور العٌن على وزن          - 

فعْل فعِل 

فهْم فهِم 

                       

مصادر الأفعال ؼٌر الثلاثٌة  : ثانٌا 
 

  (فعلل  )مصدر الفعل الرباعً الأصل   .1
:  ٌكون مصدر الفعل الرباعً الأصل على وزن   -

فعللة فعلل 

زلزلة زلزل 

 
  (أفعل  )مصدر الفعل الثلاثً المزٌد بالهمزة  .2

: ٌكون مصدر الفعل الثلاثً المزٌد بالهمزة على وزن  -

إفعال أفعل 

إشراق أشرق 

 

  إذا كان الفعل معتل العٌن فإن مصدره ٌكون على وزن  :

إفالة أفعل 

إقامة أقام 

 
  (فعّل  )مصدر الفعل الثلاثً المزٌد بالتضعٌؾ  .3

:  ٌكون مصدر الفعل الثلاثً المزٌد بالتضعٌؾ على وزن  -

تفعٌل فعّل 

تٌسٌر ٌسّر 

   

  إذا كان الفعل معتل اللام أو مهموزها  فإن مصدره ٌكون على وزن  :

تفعلة فعّل 

تزكٌة زكّى 

تجزئة جزأ 
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  (فاعل  ) مصدر الفعل الثلاثً المزٌد بالألؾ  .4
: ٌكون مصدر الفعل الثلاثً المزٌد بالألؾ على وزن  -

فعال فاعل  مفاعلة فاعلَ 

قتال قاتل مخاصمة خاصمَ 

 
  (تفعل  )مصدر الفعل الثلاثً المزٌد بالتاء  .5

:   المزٌد بالتاء الزائدة على وزن يٌكون مصدر الفعل الثلاث -

تفعُل تفعَل 

تسلمُ تسلَم 

 

  إذا كان الفعل الثلاثً مختوما بألؾ فإنه ٌصاغ بكسر الحرؾ الرابع وقلب الألؾ إلى ٌاء : 

تفعِل تفعَل 

 (تعالًِ  )تعالٍ تعالىَ 

 
 مصدر الفعل المبدوء بهمزة  وصل زائدة   .6

 : ٌكون مصدر الأفعال الثلاثٌة المزٌدة بهمزة وصل زائدة على وزن  -
 

  
   

  
                

 
                      

 
 

 

  واوٌا فً أصله الثلاثً حدث إعلال فً صدره  (الحرؾ الأول  )إذا كان الفعل الثلاثً المزٌد معتلا
 . وقلبت الواو ٌاء 

استٌعاب                  (وعب  )                                 استوعب 

  وزٌادة التاء  (عٌن الوزن  )ٌصاغ بحذؾ  (الحرؾ الثانً  )إذا كان الفعل الثلاثً المزٌد معتلا
 . المربوطة على آخره 

                                       استفعل                   استفالة 
استقامة                   (قام  )                                          استقام 

  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

المصدر الفعل 

  (كسر الحرؾ الثالث وإضافة الألؾ قبل الآخر  ) افتِعال  افتعل 

 (كسر الحرؾ الثالث وإضافة الألؾ قبل الآخر  )انفِعال   انفعل 

 (كسر الحرؾ الثالث وإضافة الألؾ قبل الآخر  )استِفعال استفعل 

 (كسر الحرؾ الثالث وإضافة الألؾ قبل الآخر  )افعٌِعال  افعوعل 

 (كسر الحرؾ الثالث وإضافة الألؾ قبل الآخر  )افعِلال   افعلّ 

 (كسر الحرؾ الثالث وإضافة الألؾ قبل الآخر  )افعِللال   افعللّ 
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تنبٌهات 
 

.  زٌادة ٌاء مشددة وتاء مربوطة على آخر الاسم  : المصدر الصناعً: أولا 
     

 :          مثال 

المصدر الصناعً الاسم 

ٌّة حر  حر

ٌّة وطن  وطن

ٌّة إنسان  إنسان

  

:  ملاحظة 
لا تعد مصادر صناعٌة إلا إذا دلت على ما تحمله فً دلالتها على  (حرٌة ، قومٌة ، إنسانٌة  )     الكلمات 

فً المعنى أو الإعراب لاسم سبقها فإنها تكون  (صفة  )الحدث ؼٌر المقترن بالزمان ، أما إذا دلت على 
. أسماء منسوبة 

  (مصدر صناعً  ) الأردن جعلته ملاذا لدى أحرار العرب     قومٌة:   مثال 
  (اسم منسوب ، لأنها صفة للمبادئ  )                                           قومٌة       مبادئنا 

  
.  للدلالة على عدد مرات حصول الفعل  (فَعلة  )اسم  ٌصاغ من الفعل الثلاثً على وزن  : مصدر المرة: ثانٌاً 

.                          ومن ؼٌر الثلاثً بزٌادة تاء مربوطة على آخره 
 

 :     مثال 

مصدر المرة الفعل 

جَلسة  جلس 

وَقفة وَقؾ 

إقامة واحدة  أقام   

 

. للدلالة على هٌئة حدوث الفعل  (فِعلة  )اسم ٌصاغ من الفعل الثلاثً على وزن  : مصدر الهٌئة: ثالثاً 
.                           ومن ؼٌر الثلاثً بزٌادة تاء مربوطة على آخره 

 
:    مثال 

مصدر الهٌئة  الفعل  

لبِسة  لبس 

مِشٌة  مشى 

انطلاقة  انطلق  

 

 
:  ملاحظة 

فإذا اردنا مصدر المرة    (... انطلاقة ، إقامة  )              قد تتحد بعض الكلمات فً المصدر ومصدر المرة 
. إقامة واحدة و انطلاقة واحدة :  مثل    (واحدة  )منها فإننا نعبر عن ذلك بكلمة 
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ٌلٌه جملة اسمٌة أو فعلٌة   (حرؾ مصدري  )تركٌب ٌتكون من  :  المصدر المؤول: رابعاً 
                            

. (أن المخففة ، أن الناصبة ، أنَّ ، لو ، كً ، ما  ) الحروؾ المصدرٌة التً تتصدر تركٌب المصدر المؤول هً 
 

:   مثال 

المصدر الصرٌح المصدر المؤول 

 خٌر لكم صٌامكم خٌر لكم إن تصوموا

 الزمن قلٌلا عودةنود  بنا الزمن قلٌلا لو ٌعودنود 

 على آثارها اطلاعازرت البتراء  على آثارها كً أطلعزرت البتراء 
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المشتقات 
 

هو الأخذ من الجذر الواحد كلمات عدٌدة تحمل كل كلمة منها المعنى الأصل مضافا الٌها المعنى : الاشتقاق 
.  الجدٌد الذي تأخذه من بنٌتها الجدٌدة 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

. اختصار الكلام : الفائدة من الاشتقاق 
  (كاتب  )الشخص الذي ٌكتب ، نقول عنه :                          مثال 

 . (كتٌب  )                                الشخص كثر الكتابة نقول عنه 
المشتقات هً  

 
اسم الفاعل ، اسم المفعول ، صٌؽة المبالؽة ، الصفة المشبهة ، اسم التفضٌل ، اسم الزمان والمكان ، اسم  )

  .  (الآلة 
 

:  أولا 
.  على من أو ما ٌقوم بالفعل أو اتصؾ به ةصٌؽة تشتق للدلال : اسم الفاعل

 

 .  (فاعل  )من الفعل الثلاثً على وزن  (اسم الفاعل  )ٌصاغ  -
 : مثال 

اسم الفاعل الفعل الثلاثً 

جالس جلس 

سائل سال 

آكل أكل 

 
ٌصاغ اسم الفاعل من الفعل المعتل الآخر بحذؾ ٌائه إذا كان ؼٌر مضاؾ ولا معرؾ  -

. وتثبٌتها إذا كان معرفا أو مضافا أو عرؾ أو كان منصوبا 
 :                         مثال 

اسم الفاعل الفعل الثلاثً المعتل الآخر 

 (ماشً  )ماش ٍ مشى 

 (وافً  )واؾٍ وفى 

 (سامً  )سام ٍ سما 

 دريص 

 مدرضة 

 مدروش 

 دارش 

 درش 



 

 11 

بإبدال حرؾ المضارعة مٌما  (ؼٌر الثلاثً  )ٌصاغ اسم الفاعل من الفعل المزٌد  -
 .وكسر ما قبل الآخر  مضمومة

 : مثال 

اسم الفاعل المضارع  الفعل المزٌد 

مُستخرِج    ٌستخرج  استخرج  

مُستعِد  ٌستعد استعد  

مُستقبلِ  ٌستقبل  استقبل  

 
بحذؾ ٌائه إذا كان ؼٌر مضاؾ ولا  (المنقوص  )ٌصاغ اسم الفاعل من الفعل المزٌد  -

 .معرؾ وتثبٌتها إذا كان معرفا أو مضافا أو عرؾ أو كان منصوبا 
:  مثال 

 

اسم الفاعل الفعل المضارع  (المنقوص  )الفعل المزٌد 

  (مُستسقًِ  )مُستسق ٍ ٌستسقً  استسقى  

  (مُسترضًِ  )مُسترض ٍ ٌسترضً  استرضى  

 (مُستوفًِ  )مُستوؾ ٍ ٌستوفً  استوفى  

 
 

.                       اسم ٌشتق للدلالة على من أو ما وقع علٌه الفعل : اسم المفعول : ثانٌا 
 

  (مفعول  )ٌصاغ اسم المفعول من الفعل الثلاثً على وزن  -
:  مثال 

اسم المفعول الفعل الثلاثً 

مكتوب كتب  

مسؤول  سأل 

مأخوذ  أخذ  

 
 . (ل ومفع )بإعادة الألؾ إلى أصلها وحذؾ واو  (الأجوؾ  )ٌصاغ اسم المفعول من الفعل الثلاثً            - 

:              مثال 
                         

 

 
 

اسم المفعول المضارع   (الأجوؾ  )الفعل الثلاثً 

مصوم  ٌصوم  صام  

مقول  ٌقوم  قام  

مقول  ٌقول قال  
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ٌاء  (مفعول  )بالٌاء بقلب واو  (المعتل الآخر  )ٌصاغ اسم المفعول من الفعل الثلاثً  -
. و إدؼامها فً الٌاء الأصلٌة 

:  مثال 

اسم المفعول  المضارع  الفعل الثلاثً 

مرويّ ٌروي روى  

 (مفعول  )فإن اسم المفعول ٌكون على وزن (واوٌا  ) اذا كان الفعل المعتل الآخر 
  (مشددا  )الساكنة فً الواو الأصلٌة وٌصٌران حرفا مدؼما  (مفعول  )و لتوالً المتماثلٌن تدؼم واو 

 (مسمووٌّ  )   ٌسمو  سما  

  
بإبدال حرؾ المضارعة مٌما  (ؼٌر الثلاثً  )ٌصاغ اسم المفعول من الفعل المزٌد  -

. مضمومة وفتح ما قبل الآخر 
:  مثال 

اسم المفعول المضارع الفعل المزٌد 

مُستعَد  ٌستعدُ استعدَّ  

مُستنتَج  ٌستنتجُ استنتج  

مُسلَم  ٌسلمُ سلّم  

  
إذا كان ثلاثٌا ثم الإتٌان  (مفعول  )ٌصاغ اسم المفعول من الفعل اللازم على وزن  -

 .بشبه جملة مناسبة للمعنى الذي نرٌده 
 : مثال 

اسم المفعول    (اللازم  )الفعل الثلاثً 

مرؼوب به  رؼب به  

ٌصاغ اسم المفعول من الفعل اللازم بإبدال حرؾ المضارعة مٌما مضمومة وفتح 
ما قبل الآخر إذا كان متعدٌا ثم الإتٌان بشبه جملة مناسبة للمعنى الذي نرٌده  

مُستمَع له  ٌستمع له  استمع له  
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 : ثالثا 
. اسم ٌصاغ من المصدر للدلالة على أن شٌئٌن اشتركا فً صفة وزاد أحدهما على الآخر  :  اسم التفضٌل

  
  (أفعل  )ٌصاغ اسم التفضٌل من الفعل الثلاثً على وزن              -   

:               مثال 

اسم التفضٌل الفعل الثلاثً 

أسما  سما  

أعلا  علا  

أكبر  كبُر  

       

  حالات اسم التفضٌل : 
 

.  و الإضافة  (ال التعرٌؾ  )أن ٌكون مجرداً من  .1
 : مثال 

.  من العدوان أقوىؼزة  -
.  أمانٌنا أؼلىالموت فً سبٌل الله  -

:            ملاحظة 
فإنه ٌلازم الإفراد والتذكٌر وٌؤتى بعده بالمفضول مجروراً بمن  (ال التعرٌؾ  )        إذا جرد اسم التفضٌل من 

. أحمد أكبر من أنس :          مثال 
 

   (ال  )أن ٌكون معرفاً بــ  .2
:  مثال 

 .  الأفضلمحمد  -
  .الفضلىفاطمة  -
  .الأفضلانأحمد و حمزة  -
  .الفضلٌاتهند و فاطمة  -
 . الأفضلونأحمد و محمد و حمزة  -

:  ملاحظة 
. فً الإفراد والتثنٌة والجمع والتذكٌر والتأنٌث  (الاسم الذي ٌسبقه  )                 ٌطابق اسم التفضٌل 

    
 . أن ٌكون مضافا إلى نكرة  .3

:       مثال 
.  طرٌق ٍ إلى التحرٌر أسرعالمقاومة  -
 . عائق ٍ فً طرٌق الإصلاح أبرزالفساد  -

:  ملاحظة 
.                     إذا أضٌؾ اسم التفضٌل إلى نكرة لازم الإفراد والتذكٌر 

 
 .أن ٌكون مضافا إلى معرفة  .4

:       مثال 
" .  الناس على حٌاة أحرصولتجدنهم : " قال تعالى  -
 . الصفات أكرمالحلم من  -
 . المدن كبرٌاتالإسلام منتشر فً  -

 
: ملاحظة 

.                  ٌجوز مطابقة اسم التفضٌل والمفضل إذا أضٌؾ إلى معرفة  ، وٌجوز أٌضا الإفراد والتذكٌر 
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: رابعا 
. صٌؽة تدل على الحدث ومن أو ما ٌقوم به بكثرة  : صٌػ المبالؽة 
 

 : على وزن  (ؼالبا  )ٌصاغ من الفعل الثلاثً  -
 

الأمثلة  صٌؽة المبالؽة  

شرّاب ، أكالّ فَعّال  

منحار ، مدرار  مِفعال  

ؼفور ، سموع  فَعول  

علٌم ، رحٌم  فَعٌل  

سَمِح ، تَرِؾ فَعِل  

صنّدٌد ، صبٌّر فَعٌّل  

همزة ، لمزة  فعُلة  

فاروق ، حافوظ  فاعول  

منطٌق ، معطٌر  مفعٌِل  

كبار ، طوال  فعَُال  

عجّاب ، درّاس   فعّال  

 
 

:            ملاحظة 
                

لا تدل على مبالؽة و إنما تدل على حرفة   (فَعّال  )هناك أسماء تأتً على وزن               -   
نجار ، حداد  :                       مثال 

 
. وتدل أٌضا على حرفة  (فَعٌّل  )وعلى وزن               -   

. دهٌن ، لحٌم :                      مثال 
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: خامسا 
 
.   اسم ٌشتق للدلالة على الحدث ومن أو ما ٌتصؾ به اتصافا دائما أو شبه دائم  : الصفة المشبهة باسم الفاعل  
 
 

:  و أوزان الصفة المشبهة الؽالبة اثنا عشر وزنا هً 
 

الصفة المشبهة الصٌؽة 

أحمر ،حمراء     أخضر ، خضراء  أفعل الذي مؤنثه فعلاء 

ؼضبان ، ؼضبى     عطشان ، عطشى  فعلان الذي مؤنثه فعلى 

جَبان ، حصان  فَعال 

بَطَل ، صَنَم  فَعَلٌ 

شُجاع ، زُؤام فُعال 

رِزْل ، مِلْح  فِعْلٌ 

صَعْب ، سَهْل  فَعْلٌ 

فَرِح ، طَرِب  فَعِلٌ 

صُلْب ، مُرّ فُعْلٌ 

جُنُب ، خُبُث فُعُل  

طاهِر ، صاحِب  فاعِلٌ 

كرٌم ، لئٌم  فَعٌِلٌ 
 
 

:  ملاحظة 
              تصاغ الصفة المشبهة من ؼٌر الثلاثً على وزن اسم الفاعل بإبدال حرؾ المضارعة مٌما                  

.  مضمومة وكسر ما قبل الآخر  ونفرق بٌنهما من خلال السٌاق 
 

 (اسم فاعل ، لان الوصؾ متنقل  ).                     للامتحان مُستعِدالطالب :           مثال 
   (صفة مشبهة ، لأن الوصؾ شبه دائم  ).         لرد العدوان مُستعِد                 الجٌش الأردنً 
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:  سادسا 
 

.  هما اسمان مصوؼان لزمان وقوع الفعل أو مكانه : اسما الزمان والمكان 
 

( .  مَفْعَل  )ٌصاغ اسم الزمان والمكان من الفعل الثلاثً على وزن  -  

:               وذلك فً حالتٌن 
                             

. إذا كان الفعل صحٌح الأول و الآخر ، مضموم العٌن أو مفتوحها فً المضارع  .1
.  إذا كان الفعل معتل الآخر  .2
:                  مثال  

وزنه اسم الزمان أو المكان المضارع الفعل الثلاثً 

ذْهَبُ ذَهَبَ   مَفْعَل مَذْهَب ٌَ

نْصُرُ نَصَرَ  مَفْعَل مَنْصَر  ٌَ

سْعَى  سَعَى   مَفْعَل مَسْعَى ٌَ

  

(  . مَفْعِل  )ٌصاغ اسم الزمان و المكان من الفعل الثلاثً على وزن          -  

:              وذلك فً حالتٌن  
 

. إذا كان الفعل صحٌح الأول والآخر مكسور العٌن فً مضارعه  .1
. إذا كان الفعل معتل الأول  .2

:                 مثال 

وزنه اسم الزمان أو المكان الفعل المضارع الفعل الثلاثً 

جْلسُِ جَلسََ  مَفْعِل مَجْلسِ ٌَ

بٌِعُ بَاع  ع ٌَ ٌْ مَفْعِل مَبِ

عِدَ وَعَدَ  مَفْعِل مَوْعِد ٌَ

 
ٌصاغ اسم الزمان والمكان من الفعل ؼٌر الثلاثً على وزن اسم المفعول بإبدال حرؾ المضارعة مٌما          - 
. مضمومة وفتح ما قبل الآخر           

 
:       مثال 

اسم الزمان أو المكان الفعل المضارع الفعل ؼٌر الثلاثً 

مُكرَم ٌكرم  كرّم  

مُستخرَج ٌستخرج  استخرج  

مُستعان  ٌستعٌن استعان  
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:  سابعا 

. اسم مشتق من الفعل الثلاثً ٌدل على من وقع بواسطته الفعل  : اسم الآلة
 

:        ٌصاغ اسم الآلة من الفعل الثلاثً على ثلاثة أوزان قٌاسٌة هً 
 

الأمثلة صٌاؼة اسم الآلة 

. مطرقة ، مسطرة مِفْعَلة  

. منشار ، محراث مِفْعَال  

. مثقب ، مقص مِفْعَل  

 
:   ملاحظة 

:              هناك أسماء للآلة ؼٌر قٌاسٌة وٌكثر استخدامها فً وقتنا الحاضر منها 
 

الأمثلة  اسم الآلة  

خلاط  فَعال  

ؼسالة  فَعّالة  

رافعة  فاعِلة  

هاتؾ  فاعِل  

ل   مكثؾ  مُفَعِّ

حاسوب  فاعول  

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


